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SESIONES ORDINARIAS DEL 1º DE OCTUBRE AL 30 DE NOVIEMBRE DE 2022 
 (Ley 2200 de febrero 8 de 2022, artículo 23 periodos de sesiones) 

 
 

Acta No. 075 

FECHA                  : Noviembre 3 de 2022 
HORA    : 09.33 a.m.  
LUGAR : Recinto  

 
ASISTENTES: Diputados: 
 

1. Diputado Yule Anzueta Vianey Anzueta 
Tarache.    

2. Miquel Ángel Bravo Caicedo.       
3. Wilder Castañeda calderón.     
4. Neira Amparo Córdoba Cerón.     
5. José Jairo López Melo       

6. Carlos Andrés Marroquín Luna.      
7. Jonny Fernando Portilla Moncayo.      
8. Aura Nelsy Peñafiel Campo.     
9. Jair Mauricio Rosas Flórez.      
10. Edison Juan Yandún Bastidas. 
11. José Aubrelio Zamora Salgado    

 
Presidente: se declara abierta la sesión del día noviembre 3 de 2022, secretario por favor 
dar lectura al orden del día.   
 
Orden del día. 

 
1. Llamada a lista y verificación de quórum. 
2. Informe de ponencia y segundo debate PO1083 presupuesto. Vigencia 2023 
 

Por la cual se ordena el Presupuesto General de Rentas y Recursos de Capital y de 
Gastos o de Apropiaciones del Departamento del Putumayo, para la vigencia fiscal 
comprendida entre el 1o. de enero al 31 de diciembre del año 2023. 
($467,523,589,547.96) 
 
ART.1 INGRESOS. 
ART. 2  Presupuesto de Gastos o Apropiaciones  
  

GASTOS DE FUNCIONAMIENTO  $67,520,309,497.82 

SERVICIO DE LA DEUDA $3,542,138,765.82 

Fondo de Contingencia 1,882,918,296.82 

Servicio de la deuda Crédito 1,659,220,469.00 

GASTOS DE INVERSION $379,766,211,013.32 

GASTOS DEL PRESUPUESTO 
ESTABLECIMIENTOS PÚBLICOS 

$16,694,930,271.00 

GASTOS INSTITUTO TECNOLOGICO DEL 
PUTUMAYO 

$16,694,930,271.00 

GASTOS DE FUNCIONAMIENTO  $12,694,930,271.00 

GASTOS DE INVERSION $4,000,000,000.00 

 
Art. 3 al 63, Disposiciones generales. 
 

3. Proposiciones y varios. 
 
Sometido a consideración el orden del día, no se presentan modificaciones, cerrada 
la discusión se aprueba por unanimidad.   

 
DESARROLLO DEL ORDEN DEL DIA   
 
Fulvio Alexander Herrera, funcionario de educación. Sustentó PO 1085 y 1085  

 



 
 
 
 
 

Acta No. 075 de noviembre 3 de 2022,  pág.2 

1. Llamada a lista y verificación del quórum. Constatada la asistencia de los diputados se 
verifica que hay quórum reglamentario, 10 diputados contestan el llamado a lista. En el 
transcurso ingresa un diputado.  

 
2. Informe de ponencia y segundo debate PO1083 presupuesto. Vigencia 2023 

 
Por la cual se ordena el Presupuesto General de Rentas y Recursos de Capital y de 
Gastos o de Apropiaciones del Departamento del Putumayo, para la vigencia fiscal 
comprendida entre el 1o. de enero al 31 de diciembre del año 2023. 
($467,523,589,547.96) 
 
ART.1 INGRESOS. 
ART. 2  Presupuesto de Gastos o Apropiaciones  
  

GASTOS DE FUNCIONAMIENTO  $67,520,309,497.82 

SERVICIO DE LA DEUDA $3,542,138,765.82 

Fondo de Contingencia 1,882,918,296.82 

Servicio de la deuda Crédito 1,659,220,469.00 

GASTOS DE INVERSION $379,766,211,013.32 

GASTOS DEL PRESUPUESTO 
ESTABLECIMIENTOS PÚBLICOS 

$16,694,930,271.00 

GASTOS INSTITUTO TECNOLOGICO DEL 
PUTUMAYO 

$16,694,930,271.00 

GASTOS DE FUNCIONAMIENTO  $12,694,930,271.00 

GASTOS DE INVERSION $4,000,000,000.00 

 
Art. 3 al 63, Disposiciones generales. 
 
El diputado Carlos Marroquín presenta y sustenta informe de ponencia positiva a este 
proyecto de ordenanza No. 1083, presenta cifras de cómo está compuesto el 
presupuesto. Cumple con los requisitos y anexos, y está ajustado al marco normativo 
vigente para esta clase de proyectos, que las relaciona, y se encuentran en la exposición 
de motivos y el informe de ponencia radicado y publicado en página web.  
 
Sometido a consideración por el señor presidente no se presentan modificaciones, 
cerrada la discusión se aprueba por unanimidad de los 11 diputados ya presentes. 
 
Se abre el segundo debate del Proyecto de ordenanza No. 1083 con la presencia del 
secretario de hacienda y su equipo de trabajo.  
 
Pregunta la diputada Nelsy Peñafiel si hay proposición de modificación, dado que el 
presupuesto para víctimas es muy poco, frente a lo que responde el diputado Wilder 
Castañeda y el diputado Marroquín ponente, que serán presentadas en sesión del 10 de 
noviembre, teniendo en cuenta que la inversión debe contar ya proyectos formulados y 
registrados y viabilizados por el banco de proyectos del departamento, para lo cual será 
la asamblea el puente con el gobierno departamental.  
 
Interviene el Doctor Jhon Freddy Peña,  secretario de Hacienda Departamental: Saluda 
y expone el propósito de llegar a todos los sectores, con este proyecto de ordenanza 
enmarcado dentro de disposiciones que lo rigen. 
 
Presenta los valores proyectados que por los diferentes conceptos componen el 
presupuesto de ingresos y gastos del departamento, con incremento aproximado del 
4.5% a los valores de vigencia anterior.  
 
Informa que de los 450.828.659.276,99 para gastos, 341.555 corresponden a SGP que 
vienen con destinación específica. 10.888 a estampillas de destinación específica. 
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Impuesto de registro 1.000 millones, licores 49.000 millones que son para salud, 
educación y deporte. Más de 400 millones con destinación específica.  
 
POAI. Explica la resolución No. 2280 del 30 de septiembre de 2022, Por la cual se adopta 
el plan operativo anula de inversiones P.O.A.I. para la vigencia 202, acorde con el plan 
de desarrollo departamental 2020-2023 trece municipios un solo corazón, que queda 
como un anexo al PO1083. Según esta resolución de ICDL para apoyar otros sectores 
que ya tiene proyectos y que no tienen recursos, de ingresos corrientes de libre 
destinación quedan 6.000 millones de pesos. Con recursos de balance también se 
apoyan otros proyectos como víctimas, que llevan cerca de 245 millones. Para 
acueductos, matrícula cero, protección animal, gestión del riesgo.  
 
En gastos de funcionamiento también está la asamblea departamental por cerca de 3 mil 
millones. Contraloría departamental cerca de 2.300 millones. Nomina central 11 mil 
millones. Y los recursos del empréstito para Puerto Asís.  
 
Intervención de los diputados:  
 
El diputado Edison Yandún recuerda que existe la mesa permanente de concertación. 
Presenta datos de la última acta de concertación: para educación 30 millones. Acceso a 
nuevos estudiantes a educación superior 30 millones, que solo están 10 millones. 
 
Responde el secretario financiero que se refrendan y respetan estos compromisos, para 
los cuales se utilizarán los recursos del balance.  
 
Agradece la diputada Nelsy peñafiel la presencia del secretario de hacienda y resalta la 
inversión social que ha ejecutado el gobierno departamental.  
 
Diputado Yule Anzueta. Agradece la sustentación del secretario de hacienda, pero 
Solicita una revisión, una sustentación más detallada por cada sector, abrir un espacio 
para algunos sectores puedan intervenir, si bien sectores como educación se llevan casi 
el 80% de los recursos, pero el total del Proyecto genera expectativas. Revisar más 
detalladamente los proyectos de libre destinación. Revisar artículos de las disposiciones 
generales, 4 últimos donde se piden facultades para recursos del balance y créditos y 
contra créditos. Revisar La unidad de materia con estos artículos de facultades.  
 
Cede la palabra el presidente a hacienda para que explique más en detalle.   
 
Antes interviene el diputado Edison Yandún. De acuerdo revisar por sectores. Según acta 
de compromiso en temas de salud con SISPI con 25 millones. Para dos mesas de salud 
con 45, total 90 millones. En presupuesto solo hay 10 millones. Estos temas se revisarán 
en mesas de trabajo e día lunes.  
 
Doctor Jhon Freddy Peña, secretario de hacienda: comenta que hay certificación del 
secretario de gobierno donde certifica la armonización entre el plan de desarrollo, pan 
indicativo de gestión, el presupuesto el POAI.  
 
Sobre las facultades están para adición de recursos de transferencia nacional que son la 
mayoría que componen el presupuesto, para agilizar la actuación administrativa. 
Refrenda metas de plan de desarrolla con las actas de compromiso con la MPC, quedan 
proyectos aperturados con cinco millones. Sin ser ajenos a lo que propone el gobierno 
nacional de apoyo al sector social, para lo cual se buscarán recursos.  
 
Por solicitud de los diputados se hacer la revisión de sector por sector. 
 
Menciona el diputado Yule Anzueta algunos programas claves, pilares de este gobierno 
como: desarrollo y aprovechamiento sostenible, con 900 mil esos. Para seguridad 
alimentaria, 1 millones de pesos. Distribución y acceso a al propiedad tierra rural 1 millón 
de pesos. Planificación turística 10 millones de pesos. Programa ciencia tecnología e 
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innovación 1 millón de pesos. Por eso es necesario revisar los argumentos de esta 
desacertada distribución. Otro. Conocimiento de riesgo del territorio, 31 millones. Gas 
domiciliario, 14 millones. Hay proyectos formulados? O solo es la proyección para 
conseguir recursos. Equipamiento territorial 5 millones de pesos. Por esto considera 
ampliar la revisión.  
 
Doctor Jhon Freddy Peña, secretario de hacienda: explica que estos quedan abiertos, 
con asignación irrisoria, pero que tiene otra fuente de financiación por el sistema general 
de regalías.  
 
Transporte escolar. Se abre con 5 millones pero cuesta más de 21 mil millones y se 
financia con regalías. Y explica otras proyecciones como gas domiciliario, y otros, uno de 
ellos que se financian con recursos del balance como matrícula cero,  
 
Reitera el diputado Yule Anzueta como se financiarán titulación de tierras y seguridad 
nacional.  
 
Doctor Jhon Freddy Peña, secretario de hacienda: se espera programa de compra de 
tierras a ganaderos, y a través de gestión. 1.36.52 continua el secretario  
 
Jair rosas, reclama la inversión en la frontera, hay destinados 65 millones para ferias. 
Con colectas la comunidad hay llegado electrificación al puente internacional, que es una 
obligación del estado. 1.41.39. solicita asignar recursos para el alumbrado público hasta 
el puente internacional 
 
Doctor Jhon Freddy Peña, secretario de hacienda: informa la necesidad de tener los 
proyectos registrado en banco de proyectos de la gobernación. Los recursos de 
estampilla fronteriza, los maneja desde competitividad, y en el tema energético hay un 
proyecto de implementación de sistemas no foltovoltaicos para San Miguel que estará 
entregando el gobernador a población rural. 
 
Insiste el diputado Jair Rosas en la inversión para la frontera donde la policía funciona en 
una choza,  migración Colombia en un container, el ICA en una carpa, oficina de sanidad 
en una casa prestada.  
 
Doctor Jhon Freddy Peña, secretario de hacienda. Continua con la explicación sector por 
sector lo que corresponde al POAI 2023, resolución que  hace parte de los anexos del 
Presupuesto.  
 
En inclusión social.  
 
El diputado Jonny portilla refiere la asignación para las juventudes, consejo 
departamental de juventudes, si ellos tienen conocimiento de su presupuesto y  ha sido 
concertado con ellos su funcionamiento. Y sobre tema sobre bienestar animal que va a 
terminar el año y no se ha cumplido con la meta de la política publica.  
 
El diputado Edison Yandún. Resalta que se cumplió con acta de concertación los 
acuerdos para las reuniones de la MPC.  
 
Espera el diputado Yule Anzueta que se concerten con el CDJ y los CMJ, la asignación 
de los recursos para su funcionamiento y sus dos sesiones anuales. 
 
Deporte y recreación… 
 
Continúa la exposición el Doctor Jhon Freddy Peña, secretario de hacienda.  
 
En este sector le conceden la palabra, vía zoom, a la doctora Liliana Burbano, secretaria 
de desarrollo social.  
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Los diputados Jonny Portilla y Diputado Yule Anzueta, le reiteran al secretario de 
desarrollo los temas de fortalecimiento del CDJ, política pública animal, atención a las 
víctimas. Población LTBI, formular política pública.  
 
La doctora Liliana Burbano, secretaria de desarrollo social, Informa sobre los proyectos 
asignados.  Algunos implementos para ser entregados a las juventudes. Que no ha 
podido tener interacción con el presidente porque está residiendo en Bogotá, pero que 
tiene toda la voluntad de reunirse con ellos.  
 
Sobre Bienestar animal, para la política hacen falta recursos, 15 millones. Para juventud 
102 millones, pero desde hacienda se viene buscando recursos. 
 
Mesa víctimas, estuvo presente en la mesa donde hacían solicitudes a desarrollo social, 
e informó que los proyectos dependen de otros actores como en infancia mesa FIAT, y 
otros según la normativa, para los que se deben priorizar proyectos. se tiene población 
victima identificada para desarrollo de sus programas. 
 
En Población LTBIQ+, se tiene la presencia de 12 municipios para la mesa, falta Santiago. 
Se tienen junta directiva en cabeza de Doctor Jhon Freddy Bocanegra del municipio de 
Puerto Asís. La petición es que la política se trabaje con ellos, por eso todos los proyectos 
han sido concertados con ellos. 
 
Informa el Presidente que al CDJ se estará atendiendo en horas de la tarde.  
 
El Diputado Yule Anzueta, sugiere es importante abrir la posibilidad de concertar una 
proposición modificatoria en juventudes, pladia y otros sectores. Preocupante el tema de 
adulto mayor, hay 350 millones para un encuentro departamental, que se revise y se mire 
cómo están las condiciones de los adultos en los municipios.  
 
El presidente informa que se hace un receso hasta las 2 pm 
 
Tarde: 2:19 pm 
 
Se retoma el segundo debate del Proyecto de Ordenanza No. 1083 y el presidente cede 
la palabra al señor Rubén Darío.  
 
Señor Rubén Darío Montoya, comisión seguimiento impulso verificación, acuerdo de paz. 
Como población en reincorporación comprometidos con proceso de paz, satisfechos por 
la llegada del nuevo gobierno, que tiene en su agenda la implementación del acuerdo de 
paz de manera integral, como herramienta muy importante, para la construcción de 
consolidación de una paz estable y duradera. Expresa preocupación por el orden público 
en departamento, se ha reconfigurado el conflicto en Putumayo, hay muertos, 
desaparecidos, confrontaciones bélicas, que creía era cosa del pasado. .  
 
Considera que ha habido desarticulación de las entidades estatales, pero esperan un 
cambio de esta actitud. El acuerdo contempla la reforma política que le da participación 
política a este movimiento social, con garantías, para que la política no sea un monopolio, 
por eso se sacaron las armas del conflicto. Tienen 9 organizaciones, 6 internas, una 
Guzmán, 3, una Mocoa,  
 
solicita apoyo institucional de la asamblea en el presupuesto 2023, porque apoyar a los 
reincorporados es impulsar la paz, la convivencia. Revisan y encuentran 49 millones para 
reintegrados y reincorporados. Reintegrados son los que desertaron y se entregaron al 
ejército, ellos no desertaron, fueron hasta el final. Reconsiderar el monto de 49 millones 
y como reincorporados no reintegrados.   
 
Doctor Carlos González, Secretario de gobierno. Este gobierno ha sido el más 
comprometido, ha brindado garantías, creó la instancia de mesa departamental de 
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reincorporados, situaciones seguridad e inversión que se adelanta. Líneas de acción en 
POAI, dificultades con la inversión, tema inversión, granja. 
 
Ser hará lo propio con presupuesto, una vez entreguen recomendaciones, y si hay alguna 
situación particular está en disposición de resolver.  
 
El diputado Yule Anzueta insiste en respuesta a la pregunta si pueden ampliar para 
reincorporación el presupuesto de 49 millones, que está para reintegración y 
reincorporación.  
 
Responde el secretario de gobierno que aparece así el programa del plan de desarrollo, 
van a revisar, cómo de manera técnica si se mantiene así o si se puede determinar sea 
solo para reincorporación.  
 
Doctor Jhon Freddy Peña, secretario de hacienda:  tomarán atenta nota y revisarán el 
tema porque es necesario estructurar proyectos para llegar a este sector de inclusión, el 
10 darán respuesta.  
 
POAI, sector deporte y recreación. 1.113 millones, fomento a recreación con 897 
millones. Explica cómo están distribuidos en los diferentes programas, subprogramas, 
proyectos.  
 
El Diputado Miguel Bravo, como hay más de 3 ligas de taekwondo pregunta si dejaron 
recursos para este deporte.  
 
El Diputado Aubrelio Zamora pregunta, si aparecen presupuestados recursos tasa pro 
deporte en los 1.300 millones de pesos.  
 
Responde el Doctor Jhon Freddy Peña, secretario de hacienda: si. Explica por qué se 
necesita mejorar recaudo con otro proyecto de ordenanza. Este año van 800 recaudados, 
proyectados 1000 millones. Para 2023 proyectados 461, incluidos en proyectos. 
Buscarán el recaudo anticipado.  
 
Responde el doctor Edward Narváez: tekondo. Aún no se han inscrito en indercultura, se 
comunicará con el presidente para el próximo año dotar estas escuelas.  
 
Doctor Jhon Freddy Peña, secretario de hacienda: informa de la gestión de varias 
entidades para financiar un torneo infantil por 1.550 millones, recursos de seguridad 
ciudadana.  
 
Pregunta el diputado Jair Mauricio Rosas si en la proyección de 460 millones de la tasa 
pro deporte sobre el Contrato ITP se paga, porque solo ahí hay un recaudo de 550 
millones.  
 
Explica el Doctor Jhon Freddy Peña, secretario de hacienda que del impuesto en la 
presente vigencia solo se recauda un 50% el resto en la siguiente. Si hay mayor recaudo 
se adiciona 
 
El diputado Carlos Marroquín, considera que se necesita mejorar y aumentar el recaudo 
para deporte, manifiesta su disposición de aprobar una nueva ordenanza.  
 
La diputada Nelsy Peñafiel refiere la necesidad de Infraestructura deportiva y cultural 
públicas. Considera el deporte como medio para sacar a los jóvenes de medios 
tecnológicos.  
 
Responde el doctor Edward Narváez gerente de indercultura: se tiene en cuenta 
programas de recreación deporte, tiempo libre, con articulación municipios, hábitos de 
vida saludable, aprovechamiento tiempo libre, para sector urbano y rural. Los recursos 
son pocos pero se hará gestión y articulará con los municipios, no para sostener pero si 
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para apoyar las escuelas de formación. Hay 1.500 millones en deporte y 1.500 para 
cultura para el departamento. 
 
Doctor Jhon Freddy Peña, secretario de hacienda: Continúa con Sector cultura. 1.405 
millones de pesos, con un solo programa, y subprogramas. Se resalta algunas gestiones 
de la presente vigencia, no hay preguntas. 
 
Sector comunidades étnicas con 77 millones y sus programas y subprogramas. Refrenda 
compromiso con la MPC. 
 
El diputado Edison Yandún agradece por la MPC. Fortalecimiento etnias, dificultad 
porque en el acta hay 90 y en presupuesto hay 2 partidas que solo suman 68 millones.  
En Territorios seguros eran 70 y hay proyectados 29 millones.  
 
Doctor Jhon Freddy Peña, secretario de hacienda: reitera los compromisos y cierra línea 
social y continúa con la línea desarrollo económico sostenible y medio ambiente que 
cuenta con 3.011 millones de pesos y sus sectores, programas, supbrogramas  y 
proyectos. 
 
Continua el secretario de hacienda con desarrollo rural que tiene 927 millones de pesos. 
Y demás sectores, que  hacen parte del POAI vigencia 2023, que contiene varios 
proyectos abierto con 1 millón de pesos.  
  
Diputado Yule Anzueta: deja constancia y solicita que se analice y revise para aumentar 
y fortalecer más la línea estratégica del desarrollo rural en el departamento, que cuenta 
subprogramas con muy pocos recursos como son desarrollo sostenible forestal, créditos, 
seguridad alimentaria, mujer rural, acceso a la propiedad de la tierra. 
 
Al diputado Aubrelio Zamora le preocupa este sector, Putumayo es rural 70% de la 
población, pero se miran recursos muy pocos para fortalecer proyectos productivos y no 
aparecen municipios como Caicedo, Guzmán, Villagarzón, San Miguel, están por fuera 
de los proyectos, ni siquiera queda rubro abierto. Qué se puede hacer en este caso, si 
llegan recursos adicionales?. 
 
El Doctor Jhon Freddy Peña, secretario de hacienda recuerda que de ICLD quedan 
apenas 6 mil millones, cómo los distribuyen, en 10 secretarías e indercultura y cada 
secretario da prioridad a los proyectos que inician en enero. Si el proyecto no está en el 
POAI, se puede aperturar si está en bpin, hasta que lleguen recursos. El PDD permite en 
cualquier momento adicionar recursos.  
 
La doctora Iliana Toro, secretaria de desarrollo agropecuario acepta que los recursos 
siempre son muy pocos. Se hace trabajo con secretarías municipales, con 
organizaciones, por eso algunos tienen más. Con recursos del balance el año pasado se 
logró algunos recursos.  
 
El Doctor Jhon Freddy Peña, secretario de hacienda explica sobre cómo inició con 2.817 
y se adicionó 1.988 millones, cierra con 4.705 millones la vigencia actual este sector. Para 
2023 inicia con 3.011 millones.  
 
Continúa con Promoción  del desarrollo que cuenta con 1.337 millones y sus programas 
y subprogramas. 
 
El diputado Jonny Portilla, expresa que presentará proposición modificatoria en tema 
juventudes, política de protección animal y actualización plan de desarrollo turístico, que 
tiene un contrato ejecución pero que no es suficiente para fortalecimiento turismo de 
naturaleza. Pregunta cómo avanza el cumplimento de esta meta si solo dejan 10 millones 
en 2023, y el plan data de 2011 y es necesario su actualización.  
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El Diputado Yule Anzueta, expresa que hay más plata para promocionar que para 
planificar. Considera urgente actualizar el plan turístico.  
 
El doctor Fabio Paz, secretario de Productividad y competitividad, contextualiza, tenían 
168 millones para actualización plan de desarrollo turístico formulado en 2011 y expira 
en este año. Se debió liquidar por imposibilidad cumplir objeto contractual por alteración 
orden público, fueron retenidos tres empleados de trabajo de campo. Les prohibieron 
desplazamientos. Se proyecta con 10 millones es para no dejar cerrado el rubro y se 
complementará. 200 millones son para actividades ya establecidas.  
 
Pregunta el diputado Jonny Portilla que harán con los recursos sobrantes del contrato y 
qué gestión se hará para 2023?, y anuncia que presentará su inconformidad por la 
asignación de 10 millones para actualización plan de desarrollo turístico. 
 
El doctor Fabio Paz, secretario de Productividad y competitividad responde que hacienda 
que hará asignación del saldo a un nuevo proyecto.  
 
El diputado Edison Yandún: revisando acta con MPC, el compromiso 30 millones y 70 
millones que suma 100 millones, que se revise. 
 
Diputado Yule Anzueta. Expresa que si liquidan en este un proyecto por condiciones de 
orden público y se asignará el próximo año, no entiende si es que estas van a cambiar.   
 
Aclara el doctor El doctor Fabio Paz, secretario de Productividad y competitividad sobre 
las asignaciones de 30 millones, y lo que expone el diputado Yule sobre la paz total y se 
espera diálogos con los actores armados. 
 
El diputado Mauricio Rosas, le recuerda al secretario que es de frontera, la situación de 
abandono de este paso fronterizo, y pide apoyo para fortalecer el rubro de 65 millones 
que se asignan. Comenta que la electrificación se hizo con recursos propios de la 
comunidad en contraste con el paso a Ecuador. Refiere también sobre la infraestructura 
y espera se tenga en cuenta esta frontera. 
 
El presidente da la bienvenida a los jóvenes. 
 
Doctor Jhon Freddy Peña, secretario de hacienda: continúa con la línea institucional 
$3.949 millones, con sus sectores, programas, subprogramas y proyectos.  
 
El Diputado Yule Anzueta, pregunta si existe proyecto para plan de acción de la mesa de 
garantías. 
 
El diputado Aubrelio Zamora expresa que en el tema de justicia social hay preocupación, 
por orden público que requiere acciones para que aseguren la tranquilidad de la 
población. Resalta la importancia de las organizaciones comunales, que tienen muy 
pocos recursos para capacitación y organización JAC. Se quieren ojalá descentralizar a 
los municipios que evitaría desplazamientos a Mocoa para legalizar documentación. Solo 
hay 31 millones compartido con libre culto. Solicita aumentar este recurso. 29.47  
 
Doctor Jhon Freddy Peña, secretario de hacienda: comparte que los recursos son 
irrisorios con respecto a las necesidades.  Las responsabilidades se han descentralizado, 
crean mesas con funciones, pero sin recursos. El departamento es rico en biodiversidad, 
gente trabajadora, pero las finanzas departamentales, hicieron requerimiento al ministro 
de hacienda en proyecto de reforma tributaria, impuesto a bebidas azucaradas para 
departamentos para sostener esa carga de responsabilidades. Qué se ha hecho, 
desahorros de FONPET, 50 mil millones. Bajaron las regalías, se disminuyó el recaudo 
por pandemia, emergencias invernales sacrifican otros proyectos. Se lograron convenios 
solidarios para mejoramiento vías, trabajar con comunales, así rinden los recursos. Año 
que viene apostarán a más convenios solidarios.  
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Milady de derechos Humanos de secretaría de gobierno, informa sobre recursos para 
derechos humanos 61 millones. próximo año para mesa garantías, para observatorio $ 
63 millones y para política pública $90 millones. 
 
El Diputado Yule Anzueta, insiste que no los ve reflejados en el Presupuesto.   
 
Doctor Jhon Freddy Peña, secretario de hacienda: explica en sector gobierno territorial 
donde se encuentran la mesa y observatorio y política pública.  
 
Avanza el secretario de hacienda con gobierno territorial por $2.796 millones y sus 
programas y subprogramas.  Ambiente construido, infraestructura. $, sustenta sus 
sectores, programas, subprogramas y proyectos.  
 
Igualmente, con la Línea estratégica de pre inversión.  
 
El diputado Carlos Marroquín, comenta que se ha expresado se presentarán 
proposiciones, del gobierno y diputados, para que se radiquen próximo jueves. 
 
El diputado Jair Mauricio Rosas pregunta, en ambiente construido, apoyo a muelle río 
San Miguel, 50 millones. Hay Proyecto radicado?. En San Miguel se hará intervención de 
río?, el río se ha llevado mitad pueblo, con recursos propios han hecho gaviones y muros 
para proteger viviendas.  
 
El secretario Planeación, informa que hay proyecto registrado para construcción muelle.  
 
El Doctor Jhon Freddy Peña, secretario de hacienda: aclara según art. 58, se faculta para 
que gobernador adiciones recursos del balance. El Parágrafo habla algunos programas 
que gobierno departamental pretende darle prioridad con recursos del balance vigencia 
2022, educación superior 700 millones matrícula cero, para juventudes con 50 millones, 
mujeres equidad género con 50 millones. Organizaciones comunales, libre culto 50 
millones. Ahí termina.  
 
El Presidente manifiesta que si no hay más intervenciones, ahí queda, da por culminado 
el punto.  
 
3. Proposiciones y varios. No hay proposiciones escritas radicadas en secretaría. 

 
Se definen audiencia para diálogos preparatorios.  
 
Informa el Diputado Yule Anzueta, tema Villagarzón esta consensuado con alcalde, casa 
Betania. Insistirá con Puerto Asís.  
 
Audiencia en la Hormiga no, se cancela.  
 
Diputado Aubrelio Zamora, solicita para el día martes en la audiencia de diálogo 
vinculante en Puerto Guzmán apoyo con un delegado por secretario para las 5 mesas, 
caseta comunal de los barrios los 70.   
 
Informa el secretario de hacienda y funcionario de planeación que el equipo de planeación 
está listo para apoyar estos ejercicios.  
 
Informa el presidente que el día miércoles 9 am se sesiona con CDJ. Y agradece invitar 
más participantes para 2do debate Proyecto de ordenanza presupuesto vigencia 2023. 
 
Agradece el secretario de hacienda la aprobación de los dos proyectos de vigencias 
futuras y recuerda el Proyecto de ordenanza PAE, que fue premiado en la presente 
vigencia.  
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Agotado el orden del día el señor Presidente convoca para el día sábado 5, sesión en 
Sibundoy y cierra la sesión.   
 
 
 
 
 
Jonny Fernando Portilla Moncayo.       Emilio Ernesto Ortega Rodríguez     
Presidente Asamblea Departamental   Secretario 
 
 
 
 
 
 
 
 


